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Stellungnahme der kantonalen Fachgruppe Sport zur Vernehmlassung Projekt 

Gymnasium der Zukunft 

 

 

Liebe Tina, 

sehr geehrte Damen und Herren 

 

Die kantonale Fachgruppe Sport hat sich in den letzten Wochen intensiv mit der 

Vernehmlassung des Projekts «Gymnasium der Zukunft» auseinandergesetzt. 

 

Wir haben mit einer gewissen Erleichterung festgestellt, dass einige durch uns in der 

Anhörung vom letzten Dezember bemängelten Punkte nochmals überdacht und 

angepasst wurden. 

Besonders hervorheben möchten wir die Abschaffung des «Schülerfaktors» und uns für 

die Aufhebung der Sparmassnahme im Fach Sport bedanken. Wir sind glücklich, dass 

nun alle Schülerinnen und Schüler der Mittelschulen wieder bis zur Matura in den Genuss 

von 3 Lektionen obligatorischen Sportunterrichts pro Woche kommen werden. 

 

Auch positiv erwähnen möchten wir, dass unser Fach aus dem Katalog der flexiblen 

Lernformate gestrichen wurde. Es ist erfreulich zu sehen, dass die Projektleitung dem 

Argument der kantonalen Fachgruppe, der Sportunterricht sei regelmässig über das 

Schuljahr zu verteilen, gefolgt ist. Damit trägt die Schule massgeblich zu einem 

gesundheitswirksamerem Bewegungsverhalten der Schülerinnen und Schüler bei und 

unterstreicht nochmals die unbestrittene Rolle von Sport und Bewegung in der 

Entwicklung der Jugendlichen.  
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Im Folgenden möchten wir weitere Punkte der Vernehmlassung aufgreifen und uns dazu 

äussern. 

 

Interdisziplinäres Wahlpflichtfach Sport 

 

Wir begrüssen, dass sämtliche Fachgruppen auf schullokaler Ebene (Seite 37ff im 

Gesamtbericht) Angebote im Bereich der Interdisziplinären Wahlpflichtfächer ausarbeiten 

können. Wir bitten Sie daher, die Formulierung auf Seite 39, Absatz «Sport» mit dem 

Zusatz «Auch das Fach Sport hat die Möglichkeit für Angebote im Rahmen des 

interdisziplinären Wahlpflichtfaches» zu ergänzen. 

 

Wahl EF Sport 

 

Es ist erfreulich, dass die bestehende Ungerechtigkeit bei der Wahl der Ergänzungsfächer 

abgeschafft wurde und nun Schülerinnen und Schüler aller Schwerpunkte in Zukunft das 

«Ergänzungsfach Sport» wählen können. 

 

Schwerpunktfach Sport 

 

Die Aufnahme unseres Faches in den Katalog der Schwerpunktfächer begrüssen wir 

sehr. Die gesellschaftliche und ökonomische Relevanz von Sport und Bewegung hat in 

den letzten Jahren enorm zugenommen. Ein «Schwerpunktfach Sport» kann diesem 

Umstand vermehrt Rechnung tragen. 

 

Koedukativer Unterricht 

 

Es ist uns ein grosses Anliegen, dass die Schülerinnen und Schüler im Sportunterricht, 

wenn immer möglich, geschlechtergetrennt unterrichtet werden können. Die Erfahrung 

und verschiedene Studien zeigen eindeutig, dass sich koedukativer Unterricht in einem 

bestimmten Alterssegment nachteilig auswirkt. Die Qualität des Unterrichts leidet und es 

ist in einer durchmischten Gruppe unmöglich, den unterschiedlichen Bedürfnissen der 

Mädchen und Jungen gerecht zu werden. In höheren Klassen sind einzelne gemischte 

Unterrichtsgefässe durchaus sinnvoll und denkbar. Wir bitten die Projektleitung, 

sedukativen Unterricht bei der weiteren Planung unbedingt zu berücksichtigen.  

 

Klassenführung bis zur Matura 

 

Wir erachten es auch für den Sportunterricht im Gymnasium der Zukunft als essenziell, 

die Sportklassen über den gesamten Zeitraum der vier Jahre zur Matura zu begleiten. 

Diese Kontinuität und persönliche Begleitung der Schülerinnen und Schüler spiegeln sich 

in einer höheren Verbindlichkeit und einem besseren Unterrichtsklima wider und zeichnet 

den Sportunterricht an den Mittelschulen gegenüber Modellen an anderen Schulen aus. 
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Promotionsfach Sport im Rahmen des «Gymnasiums der Zukunft» 

 

Im Rahmen der Erarbeitung des Promotionsreglements für das Gymnasium der Zukunft 

möchten wir die Projektleitung und den Bildungsrat eindringlich daran erinnern, das Fach 

Sport als promotionswirksames Fach in das neue Promotionsreglement aufzunehmen.  

 

Dabei nehmen wir Bezug auf das Protokoll der Sitzung des Erziehungsrates vom 15. 

September 2017, in welcher sich der Erziehungsrat offiziell dafür ausspricht, Sport als 

Promotionsfach im neuen Promotionsreglement aufzunehmen.  

 

Die Einführung «Promotionsfach Sport» wurde aufgrund der allgemeinen Überprüfung des 

Promotionsreglements des Gymnasiums (aufgrund des Berichts von Eberle über die 

basalen fachlichen Kompetenzen für die allg. Studierfähigkeit) vom Erziehungsrat für das 

Jahr 2020 in Aussicht gestellt. Leider verzögerte sich die Einführung «Promotionsfach 

Sport» mit dem Beginn des Projekts «Gymnasium der Zukunft» erneut. Die kantonale 

Fachgruppe Sport wurde hinsichtlich der endgültigen Einführung immer wieder vertröstet. 

Sie ist enttäuscht, dass diese Angelegenheit nun sogar erneut zur Diskussion stehen soll.  

 

Wir möchten daran erinnern, dass für dieses Geschäft «Promotionsfach Sport» extra eine 

«Departementale Arbeitsgruppe» unter der Leitung der heutigen Amtsleiterin Frau Tina 

Cassidy eingesetzt wurde, welche nach über 2.5 Jahren Arbeit dem Erziehungsrat 

schlussendlich einstimmig empfohlen hat, das Fach Sport als promotionswirksames Fach 

in den Katalog der promotionswirksamen Fächer aufzunehmen.  

Dies sollte bei einer grundsätzlichen Zustimmung der Departementsleitung und des 

Erziehungsrates, bei der nächsten Änderung des Promotionsreglements umgesetzt 

werden. Die Zustimmung durch den Erziehungsrat ist in der Sitzung vom 15. Sept. 2017 

definitiv erfolgt.  

 

Falls eine erneute Diskussion anstehen sollte, wünscht sich die kantonale Fachgruppe 

Sport eine faire Chance, auch die neue Besetzung des Bildungsrates auf den gleichen 

Informationsstand bringen zu können, wie damals den Erziehungsrat.  

 

Zusammenfassend erwartet die kantonale Fachgruppe Sport, dass diesem Umstand 

endlich Rechnung getragen wird und das Fach Sport bei der Erarbeitung des neuen 

Promotionsreglements für das Gymnasium der Zukunft als promotionswirksames Fach 

aufgenommen wird.  

 

 

 

Freundliche Grüsse 

 

 

Für die kantonale Fachschaft Sport 

 

Rafael Gavin 


